

Zeitschrift: Rapport annuel / Musée National Suisse

Herausgeber: Musée National Suisse

Band: 26 (1917)

Rubrik: Cabinet de numismatique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Cabinet de numismatique.

La principale augmentation de la section des monnaies antiques a été la remise par le Département suisse de l'Intérieur de la collection de Monsieur Jacob Amiet, avoué fédéral, de Soleure, qui, depuis son achat, était exposée aux archives de la Confédération. Cette collection Amiet comprend 3939 numéros, et avait été taxée frs. 10,000, lors de son achat, par un expert. Il faut y ajouter les pièces que les archives fédérales ont achetées dans les années 1898 à 1904, qui comprennent 14 monnaies de bronze, 21 d'argent, et 64 en or, acquises pour la somme de frs. 4196.

En dehors de cela, nos achats se sont bornés à 4 petites monnaies de bronze, mal conservées, provenant de fouilles.

Notre section principale, celle des monnaies suisses, s'est enrichie de 291 pièces, dont 107 proviennent des archives de la Confédération. Ces dernières, sauf quelques pièces achetées, sont des médailles frappées à l'occasion d'expositions, de jubilés et d'autres évènements intéressants de la vie publique, qui ont été données au Conseil fédéral ou à diverses branches de l'administration. La valeur totale de ces 291 pièces est, d'après l'inventaire, de frs. 10,003.92. 63 de ces pièces nous ont été données par Messieurs *J. Blumer-Egloff, J. Ruegger*, secrétaire de l'Université, et *Schwyzer-Reber*, à Zurich, par le comité de la *fête Kosziusko*, à Rapperswil, Monsieur *E. Ruegg-Karlen*, à Bâle, la *Monnaie*, à Berne, et la *Société suisse de numismatique*, à Genève. Le *Conseil fédéral* nous a remis la médaille officielle, frappée à l'occasion de la fête de Nicolas de Flue.

La valeur des pièces achetées est de frs. 2630.85, parmi lesquelles une pièce de 8 ducats, de Zurich, de 1739, un ducat quadruple, de Zurich, de 1629, une médaille d'or en mémoire des Alpes franchies pour la première fois en aéroplane, par Chavez, en 1910, un ducat triple, de Lucerne, de 1741, un jeton en or, frappé à l'occasion du renouvellement du Conseil de Bâle, en 1757, et un demi écu, de Schaffhouse, de 1551.

Nous avons acquis, par échanges, 14 pièces, inventoriées pour frs. 4712.—, dont 3 écus-pistoles, de Genève, de 1563, 1564 et 1566, un écu et demi, de Zurich, de 1559, l'écu de Berne, désigné comme „Gründungstaler“, avec inscription de 10 lignes, un teston des „III Länder“, avec cheval libre et St-Martin, puis, un écu, gravé par Stampfer, avec armoiries, émaillées en couleurs. Les achats et les échanges ont eu lieu au moyen des doublets de la collection Bally, de sorte que la véritable augmentation de valeur de notre inventaire n'a eu lieu que par les cessions et les dons.

La bibliothèque centrale de Zurich nous a remis en dépôt deux demi-ducats, de Zurich, des années 1761 et 1767.

Pour pouvoir classer la grande quantité de monnaies et médailles, reçues les années dernières, la Commission du Musée a engagé comme aide le Dr H. Bachmann, de Wiesendangen, qui est entré provisoirement, pour le moment, au service du Musée, le 1^{er} avril. Avec son aide, nous avons pu classer dans les cartons et les tiroirs toutes les monnaies rentrées, mesurer et peser chaque pièce, et l'inscrire sur le carton. On a terminé leur classement dans nos 32 armoires, et l'on en a fait un tableau synoptique. La taxation du dernier grand don de monnaies a été terminé; il est inventorié au chiffre rond de frs. 290,000. Après des comparaisons répétées, on a pu constater que le nombre des doublets dans cette collection est relativement petit.

On a aussi taxé, pendant l'année, la collection des monnaies de l'Antiquarische Gesellschaft, qui représente une valeur de frs. 15,255.—.

Nous avons fourni des renseignements à 260 visiteurs, et profité de toutes les occasions de faire des reproductions en plâtre de monnaies et médailles, qui se trouvent dans d'autres collections et que nous ne possédons pas.

La **collection de sceaux** a aussi été augmentée, lorsque nous en avons eu l'occasion, cet enrichissement compte 113 pièces; comme donateurs, nous mentionnerons Messieurs Anton Castelmur, Dr Felix Burckhardt, J. Blumer-Egloff, à Zurich, Dr Franz Zelger, à Lucerne, Dr jur. Damian Bossard, à Zoug, et Dr med. H. Ziegler, à Winterthour.
